

avoir serpenté à travers une infinité d'îles qui composent cet archipel. M. Lejamtel, impatient d'arriver à son logis, s'était jeté le matin dans un canot sauvage, qui l'avait conduit à l'Essoussou, d'où il s'était rendu à pied, deux ou trois heures avant nous, par un portage de trois lieues. On ne se fait pas d'idée du courage et de l'infatigabilité de ce brave missionnaire maintenant âgé de cinquante-huit ans.

MM. M^eEachern, Manseau et M^eDonell, junior, attendaient leur évêque au presbytère d'Arichat depuis plusieurs jours. Ce fut pour lui une vraie joie de les y trouver. Sept prêtres, en tout neuf ecclésiastiques réunis dans cette paroisse étaient un spectacle tout nouveau. (1) Les femmes pieuses ne manquèrent pas d'en profiter (la pêche occupant leurs maris), pour satisfaire leur dévotion par une assistance régulière à la messe, tous les jours de cette semaine et une partie de la suivante.

3 juillet. — Les regards du prélat et de ses compagnons se portèrent, dès leur arrivée, dans tous les coins du havre, pour voir si la Lively ne les y attendait pas. Mais le capitaine Forêt avait été tellement retardé à la mine, et dans son retour, qu'il n'arriva à Arichat que huit jours après ses passagers.

4. Ce temps fut employé, le matin aux exercices du ministère (car il s'y confessa beaucoup de personnes), et le soir à recevoir les honnêtetés des marchands de la place, qui voulurent tour à tour donner à dîner à l'évêque. Ainsi les soirées étaient consacrées à l'amusement ou, si l'on veut, à d'ennuyeux actes de complaisance, le haut du jour aux affaires qui abondent toujours, lorsque des missionnaires rencontrent leur évêque, et la matinée à l'église, à nourrir sa dévotion et à satisfaire celle des fidèles.

(A suivre.)

(1) Quels étaient ces sept prêtres ? — D'abord les compagnons de voyage de l'évêque : M. Remi Gaulin qui devint, en 1841, le deuxième évêque de Kingstou ; et M. de Boucherville, curé de Charlesbourg ; puis l'abbé Lejamtel, curé d'Arichat ; M. Bernard-Angus M^eEachern, plus tard évêque de Charlottetown ; M. Alexandre M^eDonell, senior, missionnaire de Sainte-Marguerite de French Barn ; M. Alexandre M^eDonell, junior, missionnaire à Pictou ; enfin M. Antoine Manseau, missionnaire à Tracadie dans la Nouvelle-Ecosse. L'abbé Claude Gauvreau, qui accompagnait aussi l'évêque en qualité de maître des cérémonies, n'était qu'acolyte.